



Appel à communication

Colloque international – 2 & 3 décembre 2025

**De marbre et de calcaire : les revêtements lapidaires, reflet des identités provinciales
en Gaules et en Germanie**

Musée de la Cour d'Or, Metz

L'Association Française pour l'Étude des Décors de Marbres Antiques organise un **colloque international**
les **2 et 3 décembre 2025**

au **Musée de la Cour d'Or à Metz**,

consacré aux **revêtements lapidaires dans les provinces de Gaule et de Germanie** durant l'Antiquité.

Ce colloque s'attachera à explorer les **décors en marbre et en pierre calcaire** dans les provinces de **Gaule (Narbonnaise, Aquitaine, Lyonnaise, Belgique)** et de la **Germanie**, en tant que **manifestations matérielles des identités provinciales**.

L'objectif est de mettre en lumière les **dynamiques de circulation des matériaux, des modèles décoratifs et des artisans** au sein de l'Occident romain, et d'interroger les **logiques de conception, d'ornementation et d'usage** des décors lapidaires dans ces contextes provinciaux.

Nous invitons les chercheurs et chercheuses à proposer des communications portant notamment sur les thématiques suivantes :

- Provenance, commerce et usage des marbres et calcaires dans l'ornement
- Techniques de mise en œuvre et savoir-faire des artisans
- Spécificités régionales et identités culturelles exprimées à travers les décors
- Influences réciproques entre les provinces et les centres de production
- Études de cas de monuments ou d'ensembles décoratifs, qu'il s'agisse de monuments publics ou édifices privés
- Synthèses à l'échelle de villes ou territoires

Il est également possible de soumettre des propositions pour un poster numérique (présentation de 5 minutes avec 3 à 5 diapositives).

Les approches pluridisciplinaires (archéologie, histoire, histoire de l'art, archéométrie, etc.) sont vivement encouragées.

Une publication des actes est envisagée à l'issue du colloque.

Modalités de soumission :

Les propositions de communication (titre, résumé de 1500 signes max. espaces compris) sont à envoyer

avant le 15 septembre 2025

à l'adresse suivante : assoafedma@gmail.com

Conditions :

Les communications pourront être données en **français** ou en **anglais**.

L'adhésion d'un montant de 10 € à l'Association Française pour l'Étude des Décors de Marbres Antiques sera demandée aux communicants (5 € pour les étudiants sur justificatif).





Association Française pour l'Étude
des Décors de Marbres Antiques

Call for Papers

International Conference – December 2-3, 2025 Of Marble and Limestone : Stone Veneers as Reflections of Provincial Identities in Gaul and Germania *Musée de la Cour d'Or, Metz*

L'Association Française pour l'Étude des Décors de Marbres Antiques is organizing an international conference
on **December 2 and 3, 2025**

At the **Musée de la Cour d'Or à Metz**,
dedicated to **stone veneers in the provinces of Gaul and Germania** during Antiquity.

This conference will focus on exploring **marbres and limestone decorations** in the provinces of **Gaule (Narbonensis, Aquitania, Lugdunensis, Belgica)** and **Germania**, as **material manifestations of provincial identities**.

The purpose is to highlight the **dynamics of circulation of materials, decorative models, and craftsmen** within the Roman West, and to examine the **logics of design, ornamentation and use** of stone decorations in these provincial contexts.

We invite researchers to submit papers addressing to the following themes :

- Provenance, trade, and use of marbles and limestones in decoration
- Implementation techniques and artisans' craftsmanship
- Regional specificities and cultural identities expressed through decorations
- Mutual influences between the provinces and production centers
- Case studies of monuments or decorative ensembles, whether public monuments or private buildings
- Syntheses at the scale of cities or territories

It's also possible to submit proposals for a digital poster (a 5-minute presentation with 3 to 5 slides).

Multidisciplinary approaches (archaeology, history, art history, archaeometry, etc) are strongly encouraged.

A publication of the conference proceedings is planned following the event.

Submission Guidelines :

Proposals for papers (title, and abstract of max. 1500 characters including spaces) should be sent

before September 15, 2025

to the following email address : assoafedma@gmail.com

Conditions :

Presentations may be given in **French** or **English**.

A membership fee of €10 to Association Française pour l'Étude des Décors de Marbres Antiques will be required from presenters
(€5 for students upon proof of status).

Contact : assoafedma@gmail.com



<https://afedma-asso.fr/>

